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建殿？建殿！（一） 

親愛的弟兄姊妹平安 

        今天我們要看的這段經文，相信我們都知道，但我們更知道的是這個故事，而不是經文本身。這段經文其實涵蓋了非常多的細節，值

得我們一起來思考。我們都非常清楚所羅門王建造聖殿，但是他如何建造聖殿，上帝怎麼吩咐他建造聖殿，在建造聖殿的過程中，又給了

我們什麼樣的提醒，這些事情我們卻不是那麼熟悉。我們今天就要一起來看這個我們都很熟悉，但又不是那麼清楚的故事，以及裡面所蘊

涵的信息。 

        這段經文大約可分成兩個部分，我們也一樣會分成兩次來分享，我們先談第一個段落，第一個段落是 6:1-10，這裡面談到的是聖殿的

結構，分為三個領域，分別是至聖所、聖所及外院。我們可以看到，上帝對聖殿的建造有著許多的要求，聖殿要蓋多大，長寬高各是多

少？房間要蓋幾層？窗戶要長什麼樣子？都有很詳細的規範，而且這還只是主體的建築，裡面的裝潢、裝飾、器具和擺設都還沒有算進

去。 

        不知道我們會不會想說，上帝怎麼這麼麻煩，建個聖殿這麼多規矩，還這麼費工？其實麻煩的還不只這樣，在列王紀上 6:7a 說，建殿

是用山中鑿成的石頭。這裡是在描述聖殿建築的石材，需要按照上帝所指定的方式來採集與使用。上帝指定聖殿只能使用直接從山中鑿出

來的石頭，這些石頭不可以用工具去修整。我們知道上帝這個吩咐的困難程度嗎？列王紀上 7:10 告訴我們這些石頭到底有多大，根基是寶

貴的大石頭，有長十肘的，有長八肘的。聖經說這些石頭有長十肘，也有長八肘的，大家知道多長嗎？大概是 3 公尺半到四公尺。 

        我們可以想像一塊四公尺的石頭有多重嗎？如果我們有機會去以色列，在西牆底部的坑裡面，會看到第二聖殿所留下來的石頭，每一

塊石頭的平均重量都超過一百公噸，最重的超過四百公噸，也就是比一架波音 747 滿載還要重。這樣我們就可以想像，建造第一聖殿的石

頭重量應該不會比這個輕多少。 

        然而，要開採這麼大的石頭，是工匠要非常仔細的去尋找適合開採石頭的地點，要非常精準的測量大小，然後要把石頭完整地從山體

裡面鑿出來之後還要運送到建造聖殿的摩利亞山。我們可以想像這個過程到底有多困難，但是這裡我們可能會有一個問題，上帝要求建殿

所用的石頭，必須是在採石場中開鑿的石頭，這是什麼意思？其實這裡有兩種解釋，第一種解釋是不可在聖殿處理，要先在採石場處理

好。第二種是不可經鐵器處理，必須是從採石場所鑿出來的原塊石頭。哪一種可能性比較高？希伯來文原文是這樣，他建殿的時候， 是

用採石場完整的石頭來建， 鎚子、斧子，和任何鐵器(的響聲) 在他建殿的時候都沒有被聽見。不知道大家認為哪一種解釋可能性比較高？ 

         我們如果有好好讀經，我們應該會記得在出埃及記、申命記和約書亞記，上帝在建築祭壇時都曾經強調過一件事，就是不可用鑿過

的石頭。出埃及記 20:25 說，你若為我築一座石壇，不可用鑿成的石頭，因你在上頭一動家具，就把壇污穢了。 

        在摩西的時代，上帝是這樣說，到了約書亞的時代，上帝還是這樣，約書亞記 8:30-31 說，那時，約書亞在以巴路山上為耶和華─以

色列的上帝築一座壇，是用沒有動過鐵器的整石頭築的，照著耶和華僕人摩西所吩咐以色列人的話，正如摩西律法書上所寫的。眾人在這

壇上給耶和華奉獻燔祭和平安祭。 

        所以這裡我們可以看到，上帝透過這樣的要求，在提醒所羅門與以色列百姓兩件事情，第一件事，是讓他們明白上帝的信實，知道上

帝從過去到現在，一直到永遠都不改變。 

        第二件事，是要提醒他們，記得自己是上帝誓約的百姓，這個約從摩西開始一直延續現在，即使接下來要從會幕時期進入到聖殿時

期，這個約同樣不會改變，上帝用信實款待他們，他們也一樣要用守約聽從來回應上帝。 

        此外，列王紀在此處把古代築壇的規定延伸到整個聖殿的建築，除了代表聖殿是分別為聖歸給耶和華之外，也在表示整個聖殿就是一

個巨大的祭壇，來到上帝面前的人、敬拜與事奉就是祭物，同樣要分別歸耶和華為聖。 

        接下來，我們繼續看列王紀上 6:7b 說，建殿的時候，鎚子、斧子，和別樣鐵器的響聲都沒有聽見。為什麼聖經要強調在聖殿裡面，

不會聽見任何工具和鐵器的聲音？我們可以想像一下，如果工地裡面沒有工具的聲音，工匠就是把石頭放到應該放的位置，會是什麼感

覺？就是安靜。 

        我們應該都看過古裝劇，皇帝、官員出巡，或是審案的時候，一定會有兩個牌子，叫做威武和肅靜。為什麼要有這兩個牌子？因為要

表達天子與公堂的權威和神聖。所以為什麼上帝要以色列百姓安靜？同樣是要讓百姓知道，在靜默中的敬畏，這也是哈巴谷書 2:20 所說

的，惟耶和華在他的聖殿中；全地的人都當在他面前肅敬靜默。 

        我們可以思考一下，我們在上帝的聖潔與榮耀面前，我們能做的就只有默然不語，所以敬畏是在靜默中彰顯的，而聖殿正是要人帶著

敬畏的心，在上帝面前肅靜，因為在那裡有上帝的同在。 

        在今天的經文中，我們可以有三個重要的學習： 
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一、成為獻給上帝的祭物 

        我們看到整個聖殿就是一座巨大的祭壇，讓聖殿的敬拜能成為獻給上帝的祭物。我們是否有這樣的認知呢？當我們進到教會敬拜上帝

的時候，其實就是要讓我們的敬拜成為獻給上帝的祭物，但是在這之前我們有沒有預備好要獻上自己的心？我們有沒有想過為什麼上帝要

讓整個聖殿成為一個大的祭壇？因為我們必須先在祭壇上獻上自己，然後我們的敬拜才能成為上帝所悅納的祭。 

        所以這裡也再次提醒我們，我們是用什麼樣的心在事奉？我們事奉的前提是否建立在向主獻上自己的基礎上？親愛的弟兄姐妹，我們

需要先獻上自己的心，然後我們的敬拜、服事和生活，才能成為祭獻給上帝。不然我們就會像上帝看不中該隱的祭物一樣，上帝也一樣看

不中我們所獻的祭。 

        關於該隱，這裡我們多講一點，為什麼上帝看不中該隱的祭物？重點不是在祭物本身，創世記 4:5 告訴我們說，只是看不中該隱和他

的供物。該隱就大大地發怒，變了臉色。 

        我們看到上帝說看不中該隱和他的禮物，誰放在前面？該隱，意思是上帝因為看不中該隱這個人，所以也同樣看不中他的供物。為什

麼上帝看不中該隱？創世記 4:7 說，你若行得好，豈不蒙悅納？你若行得不好，罪就伏在門前。它必戀慕你，你卻要制伏它。」為什麼該

隱會行的不好？代表該隱本身是有問題的，所以上帝不悅納他，也因為上帝不悅納他，就更不會悅納他的祭物。 

二、安靜在上帝面前 

        上帝要人安靜在祂面前不是沒有原因的，我們要記得，我們的生命是從安靜在上帝面前開始成長的。同樣的，我們的心若越吵雜，我

們在屬靈上的建造就越不可能進行。因此，我們要常常把自己隱藏在基督裡，隨時省察自己的事奉與生活是為了滿足上帝，還是為了滿足

我們自己？馬太福音 6:1，主耶穌提醒我們，你們要小心，不可將善事行在人的面前，故意叫他們看見，若是這樣，就不能得你們天父的

賞賜了。 

三、成為建造靈宮的活石 

        6:7 說，建殿是用山中鑿成的石頭，石頭鑿好了，再來建造聖殿。簡單來說，就是這塊鑿好的石頭被上帝所用，成為見證上帝同在與

榮耀的聖殿的一部分。今天我們來到新約的時代，我們也一樣要成為那塊被鑿好的石頭，也就是活石，要建造成為主的靈宮。如同彼得前

書 2:5 說，你們來到主面前，也就像活石，被建造成為靈宮，作聖潔的祭司，藉著耶穌基督奉獻上帝所悅納的靈祭。 

        親愛的弟兄姐妹，今天建造聖殿的石頭，不再是當年所羅門王所鑿的石頭，今天建造靈宮的石頭，是我們每一個人，但是我們要成為

活石，我們需要常常被上帝修整，在主的裡面，生命經過修剪，經過提煉，經過更新，這樣我們才能成為活石，然後我們就能夠建造新

的、屬靈的靈宮。就像當年所羅門王建聖殿，已經被鑿好的石頭，很快就能建成聖殿的地基。 

        親愛的弟兄姐妹，願上帝幫助我們，在今天的經文中，讓我們能一窺所羅門王建造聖殿的樣貌，也願聖靈光照我們，能用心靈與誠

實，接受主的修剪、預備、整理、改變，使用我們成為建造靈宮的活石，一起來建造聖殿，就是我們的教會。       


